
Con las palabras delviernes
pasado del presidente de la Fed,
Jerome Powell, prácticamente
confirmando que el organismo
iniciará su proceso de recorte de
tasas en septiembre —al decir
que “ha llegado el momento de
ajustar la política monetaria”—,
que el dólar a nivel local llegue a
los $900 es solo cuestión de
tiempo, dice Arturo Curtze, ana-
lista sénior de Alfredo Cruz y
Cía. “Está en ese camino: si no
fue este viernes, será en los pró-
x imos d ías” ,
afirma. El bille-
te verde cayó
$11,50, hasta
los $908, al cie-
rre de sus ope-
raciones más lí-
quidas de las 13:30 horas ese día. 

Curtze no es el único que ve
ese nivel en el horizonte. “La
tendencia a la baja del dólar se
inició con el quiebre del nivel de
$929, generando la búsqueda de
soportes intermedios en la zona
de $908-$910”, dice Ignacio Da-
bed, analista sénior de Inversio-
nes de Aurea Group. Pero, en su
mirada, “el objetivo de este mo-
vimiento se sitúa entre $898 y
$902”. “Esperamos que cruce la
barrera de los $900 a corto pla-
zo, quizás antes de fin de mes”,
agrega Enrique Díaz-Álvarez,
chief risk officer de Ebury.

Con el dólar a nivel local ya
retrocediendo en días previos,
el discurso de Powell en el sim-
posio de Jackson Hole fue la
guinda de la torta para quitarle
fuerza. Ahora, varios en el mer-
cado lo ven camino hacia los
$900 en el corto plazo. No obs-
tante, que pueda romper esa ba-
rrera psicológica requerirá de
nuevos catalizadores, advierten
algunos. Las próximas cifras de
inflación y, claro está, el cobre,
serán los principales determi-
nantes, pero no los únicos.

La caída del dólar de este
viernes, a jui-
c i o d e A r i e l
Nachari, estra-
tega jefe de In-
vers iones de
SURA Inves-
tments, es con-

sistente con los retrocesos que
ha tenido la moneda a nivel glo-
bal en el último mes y los men-
sajes expansivos por parte de la
Reserva Federal.

El viernes, el dollar index
—que compara a la divisa con
una canasta de monedas pares—
caía 0,84% a las 14:17 horas, has-
ta los 100,65 puntos. Con esto,
además de otros factores, varios
analistas tienen en la mira los
$900. “Con el cobre intentando
volver a los US$ 4,2 la libra, los
CDS de Chile a 10 años en 105 y
estimaciones de recortes de tasas
de la Fed por 100 puntos base a

diciembre, hay un terreno fértil
para que el dólar vaya a niveles
de $900”, dice Cristián Araya,
gerente de estrategia de Sartor. 

Agresividad de la Fed

Para algunos, incluso, el cami-
no está marcado para que pueda
romper ese nivel en lo que viene.
“Powell ha confirmado que la
preocupación principal de la
Fed es ahora evitar el deterioro
excesivo del mercado laboral es-
tadounidense, implicando que
da por ganada la batalla contra la
inflación”, dice Díaz-Álvarez.
“Ello abre la puerta a un ciclo de
bajadas de tasas más agresivo de
lo esperado inicialmente, y pre-
sionará a la baja el dólar en los
próximos meses”, añade.

Si la Fed recorta su referencia
en 50 puntos base en septiembre
(el mercado de futuros le da un
34,5% de probabilidad a esa op-
ción, versus un 65,5% de que sea
por 25 pb), Curtze cree que el dó-
lar perderá con facilidad los
$900. Otros, creen que esto vali-
daría los temores de recesión en
EE.UU., lo que podría fortalecer a
la divisa norteamericana en fun-
ción de su carácter de ‘refugio’.

Ante esto, “hacia la próxima
semana será relevante la publi-
cación del PCE de jul io de
EE.UU.”, dice Nachari, en refe-
rencia al índice de inflación fa-
vorito del Banco Central esta-

dounidense. “Una cifra por de-
bajo de lo esperado podría gene-
rar caídas adicionales en la
divisa, que a nivel local se po-
drían traducir en un dólar bajo
los $900”, plantea. La semana
que viene también se conocerá el
PIB del segundo trimestre de la
primera potencia global. 

Para Dabed, hay varios facto-
res a considerar en la futura ruta
del tipo de cambio. Cree que pa-
ra que el dólar pierda los $900,
los flujos offshore deben seguir
entrando hacia activos locales;
es fundamental que se manten-

ga un ambiente global de apetito
por riesgo, la depreciación del
dólar a nivel global debe conti-
nuar y el precio del cobre mante-
nerse en los niveles actuales. Es-
to, con un mineral que cerró en
US$ 4,11 la libra en la Bolsa de
Metales de Londres este viernes.

Miguel Medell, director para
Latinoamérica de la gestora es-

pañola Omega IGF, no ve fácil
que la divisa pierda el psicoló-
gico nivel. “Para que baje de los
$900, el cobre tendría que ope-
rar por encima de US$ 4,285 la
libra”, señala. “En mi opinión,
el dólar/peso la próxima sema-
na operaría entre $913 como so-
porte y $925 como resistencia”,
presagia.

Cifras de inflación y cobre impulsarían tipo de cambio a la baja:

Los factores que podrían 
llevar al dólar a perder los $900

Tras los dichos de Powell de un ajuste en la política monetaria, la divisa bajó hasta $908.
Para algunos, esto será suficiente para que pierda la barrera psicológica; para otros, no.
CAMILO CASTELLANOS

Que el tipo de cambio bajé de los $900 dependerá de los próximos datos
de inflación y el valor del cobre en Chile, entre otros factores. 
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En marzo del año pasado,
cuando Ignacio Fernández lleva-
ba solo un mes al mando de la di-
rección general de ProChile, en
las conversaciones con el sector
privado surgió la inquietud de
llevar a cabo una estrategia para
fortalecer la relación comercial
con India, uno de de los merca-
dos de mayor interés en Asia pa-
ra los exportadores nacionales.

Fernández relata a “El Mercu-
rio” que en esa conversación
germinó una “carta Gantt”, que
tuvo como segundo hito la mi-
sión empresarial organizada por
Sofofa en junio del año pasado, y
que esta semana se corona con el
Chile Summit India, que se desa-
rrollará entre martes y viernes. 

Además de contar con la parti-
cipación del canciller Alberto van
Klaveren y el ministro de Agricul-
tura, Esteban Valenzuela, diez de
los principales gremios empresa-
riales, incluyendo a la Sociedad
Nacional de Agricultura, Frutas
de Chile, Wines of Chile y el con-
sejo empresarial bilateral de la So-
fofa integran la comitiva.

—¿Cuáles son los objetivos tra-
zados en esta visita?

“Es poner a Chile en el radar in-
dio cada vez más, en el radar de
los consumidores. Hay un tema
muy importante para nosotros

que tiene que ver con esta carta
Gantt que estamos avanzando,
mostrar que van el sector público
y el sector privado juntos, que es
muy relevante. En India tenemos
que avanzar en muchas cosas, pe-
ro sobre todo en el conocimiento
que hay de Chile, y creo que estas
visitas son muy importantes”.

“Somos los principales expor-
tadores de nueces a nivel mun-
dial; de kiwi, de frutas frescas y
estamos trabajando por seguir en-
trando en los vinos, que todavía
hay un mercado muy relevante,
pero no hay una conciencia toda-
vía de los consumidores de que
esos productos son chilenos, y lo
que significa Chile. Además, por
supuesto, lo que queremos es
mostrarles a los importadores de
alimentos la disposición que hay
del aparato público y privado chi-
leno en seguir avanzando”.

—¿Por qué India?
“Si uno mira el comercio total

en los últimos 20 años, ha aumen-
tado como 500%. Si uno mira solo
lo que no es litio ni cobre, desde
que entró en vigor nuestro acuer-
do, ha aumentado alrededor de

700%. Lo interesante también es
que hace 20 años, probablemente
el 90% de lo que exportábamos era
cobre, hoy en día es alrededor del
50% y el resto ya tiene que ver bas-
tante con alimento y con otros que
son nuestros productos estrellas a
nivel mundial. Si uno compara el
primer semestre del 2023 con el
primer semestre del 2024, hemos
crecido 52%, hay un crecimiento
tremendo en el mercado indio, pe-
se a que todavía hay mucho que
trabajar. Tiene que ver con eso, con
mostrar la relevancia que tenemos
en este mercado, mostrar que Chi-
le está presente, que hay una veni-
da en masa del sector público y
privado, y que somos estos socios
confiables y con productos de altí-
sima calidad”.

—¿Dónde están hoy día las ma-
yores oportunidades? 

“India todavía es un mercado
bastante de volumen, no hay ni
que decirlo, tiene 1.400 millones
de habitantes, la clase media tie-
ne 200 millones, es un mercado
tremendo y no solo en las ciuda-
des obvias, en Delhi y en Mum-
bai, sino que también hay las se-

cond tier, las third tier cities que
son muy relevantes (...). Poco a
poco, y en la medida que vaya-
mos entrando, probablemente
nos vamos a ir diversificando a
otras cosas, todo lo que tiene que
ver con la industria cinematográ-
fica, con la capacidad de que ellos
puedan venir a Chile a filmar, ahí
hay un potencial enorme”.

Aranceles y
competencia

En materia comercial, Chile e
India cuentan con un Acuerdo de
Alcance Parcial firmado en 2007,
que se amplió el 2017. Sin embar-
go, desde 2019 se está explorando
la posibilidad de profundizar la re-
lación bilateral, considerando que
productos “estrella” como las nue-
ces todavía tienen aranceles. En
octubre de 2023, la subsecretaria
de Relaciones Económicas Inter-
nacionales, Claudia Sanhueza, vi-
sitó el país asiático donde se acor-
dó avanzar en el camino de un
Acuerdo de Asociación Económi-
ca (CEPA, por sus siglas en inglés)
entre ambos países. Las negocia-
ciones están cerradas y los Térmi-

nos de Referencia están acordados,
según señalan en ProChile, pero
deben pasar por un Comité de Mi-
nistros de India, proceso que que-
dó en espera por las elecciones de
este año, donde se reeligió el Pri-
mer Ministro Modi.

—¿Qué falta para aumentar la
presencia comercial en India?

“Un desafío muy relevante tie-
ne que ver, esto no es un tema de
Prochile, pero es un tema de país,
con seguir avanzando en el
acuerdo comercial que tenemos.
Es un acuerdo que en 2007 entró
en vigor, en 2017 se actualizó, y
yo creo que sobre todo por los
flujos de comercio que tenemos,
ya estamos en condiciones de po-
der seguir avanzando en eso. La
Subrei está haciendo el trabajo y
eso es un primer tema, sin duda.

“Otro tema es todo el tema lo-
gístico, que tiene varias aristas. No
son temas de solución inmediata,
y ahí probablemente en la medida
que nosotros vayamos aumentan-
do los flujos de exportación, va a
haber muchas más soluciones por-
que va a haber mucha más deman-
da, y eso va a hacer que la logística

sea mucho más fácil. También no-
sotros como país tenemos que se-
guir mirando dónde tenemos que
focalizarnos en India, que tiene
1.400 millones de habitantes”.

—Considerando el tiempo que
ha transcurrido, ¿no se está desa-
provechando una oportunidad?

“Sin duda, todo lo que tiene que
ver con el acuerdo y ampliación
del acuerdo es muy importante pa-
ra el flujo comercial de ambos paí-
ses, es muy importante y en eso es-
tá trabajando el Gobierno y esta-
mos abocados a eso, y tenemos que
seguir por ahí. En el intertanto, te-
nemos que seguir haciendo este ti-
po de actividades porque sigue
avanzando el comercio, tenemos
que seguir. Finalmente, el comer-
cio es mirándose a los ojos, tiene
que ver con conocerse, saber quién
eres tú, cuán confiable eres, eso es
lo que tenemos que seguir demos-
trando cada día más y estas visitas
son muy importantes para eso.
Mostrar que estamos yendo como
un país, el sector público y el sector
privado en conjunto porque es de
verdad un mercado que nos intere-
sa mucho y eso es muy relevante”.

Entrevista a Ignacio Fernández, director general del organismo:

ProChile apunta a mejoras
en aranceles y logística como
retos clave para fortalecer
presencia comercial en India

JOAQUÍN AGUILERA R.

Una delegación público-privada con más de diez gremios
empresariales encabezará el Chile Summit India 2024 que se
llevará a cabo esta semana. Ignacio Fernández, director general de ProChile.
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